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焦点
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! ! ! !昨天结束的国家会展中心国际医疗器械
博览会，内外交通、配套设施等问题让人惊
呼：一个展览，瘫痪半个城！

一场国际水准的医疗产业峰会，却暴露
出国家会展中心与“国际水准”的差距。

近年来，我国的展览经济方兴未艾，每年
以 !"!左右的速度增长。去年底，伴随总建筑
面积 #$% 万平方米的国家会展中心基本建
成，上海拥有了世界上面积最大的会展综合
体。当会展日渐成为申城服务贸易业的重要
支柱，会展经济日渐成为促进经济发展和拉
动消费增长的“助推器”，展览业要成为名副
其实的“朝阳产业”，还必须跟哪些“囧事”说
再见？

外部交通接近瘫痪
“当天上午，我从市中心赶往青浦法院开

庭，在经过国家会展中心的时候，整整被堵了
一个小时！”钱翊樑是执业律师，通常开庭的
路程耗时都会算得很准，“但是，谁能想得到，
一边在搞大型展览，一边是场馆周边的道路
还在开膛剖肚！”

种种配套设施的不足，使国家会展中心
倍受诟病，交通无疑是质疑的焦点，本报记者
实地探访体验。

轨道交通 !号线是市区抵达会展中心的
唯一一条地铁线路，徐泾东站出站即是会展
中心，展会期间它成为瞬间人流压力最大的
站点。即使在部分公司已经撤展的第二天中
午，回程观众源源不断涌入地铁，令并不宽敞
的站台始终显得嘈杂拥挤。周日下午近 &时
许，场内志愿者指路时已经提醒：“建议你们
早点走，再晚一点的话，地铁都挤不上去。”

早在国家会展中心建成之前，徐泾东站
已经投入使用，它的规格无法与国家会展中
心的客流量相匹配，其隐患显而易见。很难想
象以展会第一天的人流量，这个站台上是怎
样的“盛况”，虽然引导、限流等安保措施到
位，但仍然令人为它的安全捏一把汗。

地铁线路只有一条，配套的公交车也十
分有限。除了 %条带“徐”字的郊区线路，其余
$条公交线路也大都是从郊区开往轨交 !号
线徐泾东站，如 '(%路公交车的起点是华新
镇；%")路的起点是九亭汽车站；%'" 路经崧
泽大道驶来；*)+路和市区稍微贴近一些，经
由虹梅南路、上海动物园开往徐泾东站。
仅靠这些城市公共交通，想在下午或傍

晚疏散大批观众，压力非同小可。会展中心
提供的短驳车仅开往 ', 号线虹桥机场 -'

航站楼、'& 号线金运路站和 ( 号线中春路
站，且下午 &时后才有。国家会展中心吸引
了大批来自全国各地的观众，如有短驳车直
接驶往虹桥机场 -! 航站楼和虹桥火车站，
既能为外地观众提供便捷，也能短时间内疏
散部分人流。
至于出租车，到哪里打成为难题。几个志

愿者给记者的回答几乎是一样的，“有出租车
候车点，但基本打不到，没有车过来，还是用
打车软件叫一辆吧。”在出租车候车点，记者
等候多时，不见一辆出租车进来。有观众建
议，有展会期间，应组织出租车前来带客。

内部行走是场噩梦
当钱翊樑被堵在展馆外的马路上时，展

馆里却已是人如潮涌。后来的统计显示，参观
医疗器械展览的客流竟然超过了不久前的国
际车展———如此客流规模，远远超出了人们
的预料。

国家会展中心总建筑面积 '$% 万平方

米，展览面积 +"万平方米，被称为目前世界
上面积最大的建筑单体和会展综合体。展会
期间，一天少则几万人次，多则可达一二十
万人次进出展馆。然而，场内交通同样令人
头疼。

在美丽的“四叶草”内行走，几乎是场噩
梦。偌大的会场没有电瓶车作为场内代步工
具，交通基本只能靠走，不仅令人疲惫不堪，
还降低了观展的效率。如果内场和外场都增
设电瓶车服务，相信观展体会能够改善不少。
而且，如此高强度的暴走，还苦于无法休息，
场内可供观众休息的座椅寥寥无几，偶尔才
在角落里见到一两个。

对于国家会展中心的场内环境，同济大
学城市规划系教授、博士生导师潘海啸认为，
面积太大，观众一天走下来会非常累，应该有
场内公交车，便于观众从一个馆到另一个馆
参观。

此外，客流进了展馆，到了饭点却因办展
方事前没有料到如此大客流，餐饮供不应求，
只好匆忙调运汉堡包。“其实，展览活动有众
多参展商参与，更有数量众多的观众参与，是

典型的群体性公众活动，特别涉及到公共安
全，决不是调运一批汉堡包就能解决的。”钱
翊樑律师说，!"'"年世博会之所以能成功举
办，一个重要原因是，世博园区内公共安全的
管控措施非常有效———世博园区是封闭场
所，入园要安检，园内还有大量志愿者维护秩
序，组织化程度之高，值得日常办展借鉴。

各自为政亟待统筹
今天的博览会早已不再仅仅是企业之间

的交流会，而是成千上万普通消费者也要参
与其中的大平台，一场展会带来的各类管理
需求，也不仅仅是交通问题。

在组织协调、公共安全维护之外，另一个
不容忽视的问题是，由于没有统一的备案登
记制度，展览市场存在一定程度的混乱状况，
假展、骗展现象屡屡发生，参展者遭受经济损
失后无从维权。钱翊樑所在的律师事务所就
曾收到对一些展会的侵权投诉咨询。

事实上，一场展会从一两天到十来天不
等，但由于展览活动的临时性，参展方都是
“完事走人”，一旦在展览中发生纠纷，往往无

法得到及时解决，参观者、消费者的合法权益
受侵害也往往无法得到有效解决。

中国的展览业早已从计划经济体制下
的“订货会”“交易会”“展销会”，发展到各类
专业型展会———上海国际汽车展、动漫展、
!"'"年上海世博会，便是其中的“代表作”。
展览业的发展，极大地促进了经贸、文化的
交流，并带来了巨大的经济效益。近几年
来，比较国内各大城市的办展数量，上海名
列前茅，展览业已经成为申城服务贸易的一
个重要组成部分。可以预料，未来若干年内，
申城会展业面临难得的机遇，发展空间十分
巨大。
“但是，与展览业市场的蓬勃发展相比，

本市与展览业发展相关的法律制度建设显得
很不适应。首先，没有一个专门的行政机构协
调管理，职能部门难免权责不明。”钱翊樑说，
之所以会发生“一个展览，瘫痪半个城”的尴
尬，一个重要原因就在于相关职能部门之间
存在“信息壁垒”，各自为政，会场里办展的只
管办展，会场外修路的只管修路，却没有一个
统一协调的机构“统筹各方”。

会展成!朝阳"还得告别哪些!囧事"

国家会展中心!搞瘫半座城市"引发热议#会展立法提上议程

!本报记者 姚丽萍 姜燕

! ! ! !今天上午，记者从市人大财经委对钱翊
樑等 '"位代表所提议案的审议结果获悉，
制定《上海市展览业管理条例》的议案已列
为正式立法案。
今年元月，钱翊樑等 '"位市人大代表

向市十四届人大三次会议提交制定《上海市
展览业管理条例》的议案。
钱翊樑认为，首先要解决的一个重要制

度安排就是会展的管理———设立专门的展
览管理机构。“展览活动由于综合性强，且涉
及各行业、各部门的统筹与协调，设立专门
的展览管理机构审核展览办理申请，进行信
息备案和发布，十分必要。”

为此，钱翊樑在立法案中提出，展览活
动提供服务，包括组织策划、招展、现场服务
和管理，必须有规范。展览服务的提供商应
当具备一定的资质方可从事服务，主管部门
对展览服务企业资格的许可条件，可从注册
资金、专业人员、经营业绩等方面设定资质
级别。
同时，对展台搭建方的资质也应设定许

可———在当下的各种展览活动中，展台的设
计和搭建不仅关乎参展商的形象，更涉及公
共安全，展览活动中发生展台坍塌，造成人
身伤害和财产损坏，此类事故全国各地时有
发生。因此，设定展台设计和搭建的安全性
规范，十分必要。
此外，地方立法还应明确各类别展览活

动的申办条件。展览活动内容丰富、涉及面
广，应当对其进行分级分类，如根据参展者
类型分为国际展和国内展，根据展出内容进
行专业分类，根据展出面积、参展人数对展
览进行规模分级，并明确各类别展览活动的
申办条件，如承办方的级别要求，是否需要
公安、海关、各行业主管部门的许可和批文，
对展出场地是否有级别要求等。
针对展览纠纷，钱翊樑说：“如果展览管

理机构将展会主办方缴纳的参展费，冻结一
定比例作为保证金，就可以为各类风险的防
范提供资金保障。”钱翊樑说，地方立法应为
展会设立资金监管制度，如果展览过程中发
生纠纷，权利人通过诉讼保全，就可以对被

监管冻结的资金进行保全，最大限度保障权
利人的合法权益。
还要建立有效的争议处理机制，对于展

会中常见的知识产权纠纷和其他纠纷，依托
行业协会或社会第三方化解协调。“可以借
助法律服务机构介入展览业，将法律服务机
构出具的法律意见书作为对行业资质审查
评定、展会审查与备案的必备文件之一，并
鼓励法律服务机构参与现场服务和纠纷处
理。”钱翊樑说。

市人大财经委审议认为，市政府 !""+

年制定的《上海市展览业管理办法》，为规范
和促进本市会展业发展起到了积极作用。随
着服务经济的迅速发展，推进国际贸易中心
建设，以及政府职能转变，这一政府规章已难
以适应本市会展业发展的实际需要。加强事
中事后监管、知识产权保护、快速纠纷解决机
制，都亟需制定地方性法规予以有力保障。
为此，《上海市展览业管理条例》的立法调研
和起草有必要尽快开展，条件成熟后列入市
人大常委会立法计划。 本报记者 姚丽萍

展览业管理已列为正式立法案
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